

Une table ronde inédite pour aider les universités à répondre aux incertitudes de la mondialisation

*À l'occasion du Forum Économique International des Amériques,
à Montréal, le 13 juin 2018*

L'Agence universitaire de la Francophonie (AUF) a organisé une table ronde sur le thème « **Les universités et l'incertitude dans la mondialisation** ». Cette table ronde rassemblait autour de M. Jean-Paul de Gaudemar, Recteur de l'AUF, les personnalités suivantes :

- Dr Joanna NEWMAN, Secrétaire générale de l'Association des universités du Commonwealth (ACU), Royaume-Uni
- Mme Anne GABOURY, PDG Desjardins Développement International, Canada-Québec
- Mme Monica JIMAN, CEO Pentalog Software Factory, Roumanie, et présidente du réseau francophone des femmes entrepreneuses
- M. Pierre-Marie BOISSON, Président du conseil – Sogesol, Haïti
- M. Frantz SAINTELLEMY, PDG du Groupe 3737, Canada-Québec

Lors de la conférence de 2017, une première table ronde rassemblait six associations universitaires internationales pour esquisser les contours d'un dialogue entre les universités et le secteur privé, autour des questions d'employabilité et d'entrepreneuriat des diplômés et de l'ouverture du monde universitaire au monde économique et social.

En 2018, ce dialogue a été concrètement entamé puisque la table ronde a rassemblé non seulement les deux grandes associations internationales que sont l'AUF et l'ACU, mais aussi des chefs d'entreprises et représentants d'organisations, venus de plusieurs régions du monde. Cette table ronde était également paritaire sur le plan des langues anglais-français et du genre.

Parmi les sujets abordés lors de cette table ronde, il faut noter en particulier les points suivants :

- Les incertitudes liées à la mondialisation imposent la nécessité de trouver de nouveaux modèles et de nouveaux rôles pour l'Université en complément de ses missions traditionnelles, notamment avec le développement du numérique. Mais nombre d'universités ne sont pas encore capables d'arriver à une telle flexibilité ; il est important de les accompagner, dans leur diversité car la science ne peut avoir de frontières. Les universités n'ont plus le monopole de la production et de la transmission des savoirs dans ce nouveau marché.

- La capacité de réfléchir ensemble – universités et secteur économique – et de bâtir des solutions concrètes est la piste la plus prometteuse pour répondre à ces questions, liées à la fois à la recherche de haut niveau et à la formation en masse de citoyens responsables, au service de leur société, dans toutes ses dimensions. C'est également un moyen efficace de peser sur les politiques publiques dans ces domaines afin d'améliorer les cadres pour accélérer le développement, notamment dans les pays qui en ont le plus besoin, et de participer à l'organisation du monde économique et des écosystèmes.

- Ces problématiques sont largement partagées, même si les méthodes sont différentes selon les contextes, d'où l'importance de dialogues entre espaces linguistiques, ce que l'AUF et l'ACU ont décidé ensemble d'entamer, autour de projets concrets.

- La qualité des apprentissages est une question clé, notamment pour le développement de nouvelles compétences relationnelles (*soft skills*) et de la pensée créative, indispensables au moment où les types d'emplois de demain ne sont pas connus. La co-crédation de formations courtes avec le monde professionnel est un moyen pour les institutions d'enseignement supérieur de devenir les moteurs de ces changements, en s'appuyant sur la qualité de l'enseignement et de la recherche. Il s'agit donc d'aider les universités à développer leur agilité et leur flexibilité.

Ce débat ne fait que commencer, mais il s'agit d'un formidable mouvement à porter si les mondes universitaire et économique travaillent ensemble dans un respect partagé. La qualité et l'intérêt des échanges permis par cette table ronde tant entre les participants qu'avec l'assistance confortent l'AUF dans la mise en œuvre de sa stratégie au bénéfice de ses membres.

À propos de l'AUF

L'Agence universitaire de la Francophonie est une association mondiale d'universités francophones créée il y a plus de 50 ans. Elle regroupe près de 850 établissements universitaires sur les cinq continents dans plus de cent pays. Elle est également l'opérateur de la Francophonie pour l'enseignement supérieur et la recherche. Elle a pour mission de promouvoir une francophonie universitaire dynamique impliquée dans le développement économique et social des sociétés. Pour conduire ses actions, l'AUF développe des partenariats avec différentes organisations (UNESCO, UE, ONG, entreprises du secteur privé...). Pour plus d'informations : www.auf.org

Contact

Syma MATI
Chargé de communication et relations média
Agence universitaire de la Francophonie
+33 (0) 1 44 41 18 49
syma.mati@auf.org